

Fotografías con historia

"Plan Serena" de mejora ovina. 1963



Esta preciosa fotografía fue tomada en 1963 en la comarca de La Serena (Badajoz), en el contexto del denominado “Plan Serena” puesto en marcha por la Dirección general de Ganadería, que pretendía mejorar la aptitud cárnica de la raza merina autóctona a través del cruzamiento con moruecos merinos precoces mediante una amplia utilización de las técnicas de inseminación artificial. Este proyecto supuso la actuación sobre 54000 cabezas ovinas en un total de 60 ganaderías de la zona por un total de 26 veterinarios especialistas en esta técnica de reproducción asistida.

En la instantánea podemos observar de izquierda a derecha a D. José Ambrona Gragera, con bata blanca y la jeringa aplicadora en la mano, preparado para realizar la operación de inseminación, D. Francisco Polo Jover, Director General de Ganadería y D. Domingo Carbonero Bravo, ex Director General de Ganadería e introductor de las técnicas de inseminación artificial en España, dando las explicaciones pertinentes sobre la técnica que se va a aplicar, junto a los pastores que están sujetando el ejemplar ovino.

Debido a la relevancia profesional de los tres protagonistas veterinarios de la imagen consideramos de interés hacer una pequeña reseña biográfica de cada uno de ellos.

José Ambrona Gragera (Badajoz, 1928-2022). Realizó la carrera en la Facultad de Veterinaria de Córdoba, finalizando los estudios en 1952. Ligado a la Estación Pecuaria Regional desde sus inicios profesionales, actúa como técnico adscrito al Centro Regional Lanero de Badajoz, siendo este uno de los cuatro núcleos existentes en nuestro país destinados a la mejora del ganado ovino tras la reorganización del Registro Lanero. En 1958 ocupa el puesto de Jefe del Centro Primario de Inseminación Artificial de la capital pacense, cargo que desempeñará hasta 1972, en que una vez aprobadas las oposiciones al Cuerpo Nacional Veterinario es nombrado Director del Centro Nacional de Selección y Reproducción Animal de Badajoz simultaneando con la Dirección del depósito de reproductores ovinos de Hinojosa del Duque (Córdoba) hasta 1993, cuando alcanza la reglamentaria edad de jubilación.

Francisco Polo Jover (Alicante, 1916 – Madrid, 1973). Finalizó los estudios de Veterinaria en la Escuela de Madrid en 1940. Al año siguiente ingresa en el Cuerpo de Veterinarios Titulares, ejerciendo en Jijona (Alicante). En 1945 gana las oposiciones al Cuerpo Nacional Veterinario desempeñando la Jefatura Provincial de Ganadería de Santa Cruz de Tenerife y la inspección del puerto de esa capital insular. En 1949 se traslada a Alicante para tomar posesión de la Jefatura Provincial de Ganadería y el servicio de inspección del puerto de Alicante. En 1956 es convocado para hacerse cargo de la Secretaría Técnica de la Dirección General de ga-

nadería, pasando en 1962 a desempeñar el cargo de Director General y en 1965 la Secretaría Técnica del Patronato de Biología Animal.

Domingo Carbonero Bravo (El Gordo (Cáceres), 1911 – 1986). Se forma en la Escuela de Veterinaria de Madrid, donde finaliza en 1934 y posteriormente en la Escuela Superior de Leipzig y Hannover (Alemania), donde se especializa en reproducción animal y más concretamente en Inseminación artificial.

En 1940 ejerce como Veterinario Titular, circunstancia que aprovecha para desarrollar los conocimientos adquiridos en su estancia en Alemania, publicando en 1942 un excelente trabajo en la revista del Instituto de Biología Animal denominado “Fecundación Artificial”, que le dará a conocer definitivamente en todos los estamentos veterinarios. La experiencia y el prestigio de Carbonero en este campo llegan a oídos del general Franco, que acepta nombrarle Director General de Ganadería a propuesta del Ministro de Agricultura, ocupando este cargo desde 1945 hasta 1953. En este periodo realiza una encomiable labor en la recuperación de la cabaña ganadera española, tomando medidas para favorecer el aumento del censo pecuario y la mejora de la situación sanitaria y la lucha contra las enfermedades infectocontagiosas de los animales. Durante su etapa al frente de este organismo se creó el Instituto de Inseminación artificial Ganadera (Decreto 22 de septiembre de 1947), incorporándose el mismo al Instituto de Biología Animal por Decreto de 28 de marzo de 1948.

Finalizado su periodo en la Dirección General de Ganadería pasa a ocupar la Jefatura del Servicio de Reproducción dentro del Patronato de Biología Animal, realizando siempre un incesante trabajo en beneficio de la profesión Veterinaria y del sector ganadero nacional mediante el desarrollo de los programas de reproducción animal a través de las técnicas de inseminación artificial. En 1971 se hace cargo de la Dirección adjunta del Centro de Investigación y Desarrollo Agrario (CRYDA 06 – División Tajo).

Con este artículo de Fotografías con Historia quiero rendir un humilde homenaje a mi querido amigo Pepe Ambrona, que ha sido una de mis más valiosas fuentes de información en los últimos años. Gracias Pepe, el recuerdo entrañable de tu personalidad y tu afecto sincero permanecerán en nuestra memoria para siempre.

ARTURO BENEGASI CARMONA

Veterinario. Asociación Extremeña de Historia de la Veterinaria